
年
次
報
告
●
京
都
大
学
の
環
境
保
全
活
動
を
振
り
返
っ
て

48

年
次
報
告
●
ス
テ
ー
ク
ホ
ル
ダ
ー
委
員
会

49

●昨年度ステークホルダー委員会より
　京都大学環境報告書2007では、環境報告書作成に関してステークホルダーの方々から
意見をいただきました。その後の本学の対応についてご説明します。

1．構成員を巻き込みつつ、環境マネジメントシステムを構築すること
　→2006年度、京都大学では「京都大学環境計画」を策定しました。その中で５つの分野に
重点的に取り組むこととし、特に温室効果ガス排出に関しては数値目標を設定しています。こ
の目標を達成するためには、構成員一人ひとりの参加が不可欠であり、また部局や専攻、研究
室をベースにした管理が重要です。それに向けた枠組み作りを始めました。
　また、主に法令遵守という視点から学内でのチェック体制の構築を始めました。

2.実効性あるエネルギー・温室効果ガス対策を展開していくこと
　→今年度、京都大学では、温室効果ガス排出に関しては数値目標を設定しました。そして、当面
その実現方策の核となるのが環境賦課金制度です。この制度を利用し、また前年度から取り組ん
でいる「京都大学環境配慮行動マニュアル～研究室・脱温暖化編～」も活用しながら、構成員へ
の働きかけを始めています。また、省エネ目的の施設改修などにも取り組んでいます。

3.信頼性の高い環境負荷データ収集体制を確立し、価値あるデータにしていくこと
　→環境負荷データの信頼性を高める活動に取り組んで３年になりました。その間、収集すべき
データの種別と収集責任者を明らかにし、集まったデータに対してチェックを行う体制を構築した
ことで、安定したデータを収集できるようになりました。現在は、環境賦課金制度上の必要もあっ
て、よりきめ細かいデータの収集と構成員への伝達の方法を模索しています。また、対策立案に
有効なデータの収集方法にも力を入れたいと思います。

4.学生との協働により環境問題に取り組むこと
　→大学にとって学生は最も重要なステークホルダーです。本学では学内でのレジ袋削減などに
ついて学生の協力を得て進めていきましたが、まだ十分といえません。「京都大学環境計画」が制
定され、具体的な方針が示された今こそ、より多くの学生の方 と々コミュニケーションを図りつつ、
問題に取り組むチャンスであると考えています。

5.ステークホルダーとの連携を強め、新たな体制を構築していくこと
　→大学の環境配慮活動が軌道に乗りつつあることをうけて、今年度のステークホルダー委員
会は、大学の環境配慮活動そのものについてご意見を伺う機会としました。また、ステークホル
ダー委員会に参加する大学側の参加者を見直し、ステークホルダーの意見がより反映しやすいよ
うな体制としました。

安全管理担当理事　中森　喜彦

　2006年度に始まった環境報告書の公表を一つのきっかけとして、京都大学での環境保全に向けての
取り組みがそれまで以上に活発になされるようになりました。また、環境教育・研究活動も幅広く行われて
おり、これらは社会からの期待も高く、今後ますます京都大学の果たす役割は重要になってくるでしょう。
　トップコミットメントに挙げられているように、京都大学は日本全体の二酸化炭素（CO2）排出量の約1
万分の1を占めています。この事実を京都大学は重く受け止めています。2007度に「京都大学環境計
画」として、優先的な５つの課題とCO2排出量の削減を含む具体的な取り組みをまとめました。環境配
慮行動を推進する上で具体的な目標ができたことは、全構成員が一丸となり力を合わせて取り組むべき
事項が明確になったことであり、大きな意義があると思います。

　本報告書では、昨年度行った環境負荷削減活動を紹介しています。多くの取り組みを試み、また努力
をしましたが、残念ながら2007年度はCO2排出量の削減目標は達成できませんでした。しかし成果を上
げた取り組みもあり、それを良い事例として、これまで以上に工夫を凝らし啓発活動や省エネルギー対策
に力を入れ、構成員に積極的な参画を呼びかけて、目標達成に向けて努力します。
　今後は、これまでに確立した環境情報の収集手順を着実に実行し、各種の取り組みの効果検証にも
さらに力を入れ、正確な環境情報の公開と、継続的な環境配慮行動を推進する必要があります。有効な
取り組みは大学全体で実践できるよう、学内のコミュニケーション体制も充実させなければなりません。
本報告書がその手段の一部となり、構成員の関心・意識が向上することを期待しています。

　京都大学での環境保全活動の特徴の一つとして、ステークホルダー委員会の活動があります。2007
年度は、初めて京都大学の環境保全活動についてご意見をいただきました。今年度から導入された「環
境賦課金制度」をはじめ、京都大学での環境保全に向けての取り組みは一つのモデルとして、注目され
ていることがわかりました。これらの取り組みを次につなげることが、京都大学の重要な役割であると考え
ています。
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京都大学の環境保全活動を振り返って ステークホルダー委員会


